

notas de Udo Borse, Profesor de Nuevo Testamento en la Universidad de Bonn. Después de una excelente introducción situacional de la carta a los Gálatas (pp. 5-40), el autor comienza la traducción y la exégesis del texto con el principio (pp. 41-42). Luego divide en diversos temas el desarrollo de la Carta: el Evangelio de Pablo, la justificación por la fe, Ley y fe, ley y libertad. La exégesis, si bien sigue el orden de la carta, no por ello queda aprisionada por él. El autor sabe salirse hacia un orden más temático, dando así un conspecto más global del punto que —en ese momento— está explicando. La traducción es buena, y consideramos al comentario como de primera categoría.

J. S. Marino (ed.), *Biblical Themes in Religious Education*, Religious Education Press, Birmingham Alabama, 1983, 294 págs. Una obra en conjunto que enfrenta los problemas de la educación religiosa y la Biblia. En una primera parte se trata de este tema general desde dos puntos de vista diferentes: el del educador religioso y el del Biblista. En la segunda parte se tocan temas específicos tales como el descubrimiento de Dios, la fe, compromiso y discipulado en el Nuevo Testamento, oración, justicia, pecado, reconciliación. Estos temas son tratados por especialistas que los exponen con miras a la problemática fundamental de la obra. Consideramos a este libro como de mucha utilidad para la educación religiosa, especialmente en medios universitarios, pues sabe tocar en su punto las problemáticas más candentes y enfocarlas desde el punto de vista bíblico.

F. Delitzsch, *Die vier Evangelien ins Hebräische übersetzt von Franz Delitzsch (1877-1890-1902)*, Turnhout-Belgique, Brepols, 1984, 206 págs. Esta traducción de Franz Delitzsch está dentro de la colección 'Traductions hébraïques des Evangiles ressemblées par Jean Carmignac 4'. Carmignac tiene una excelente introducción. El aparato crítico está a cargo de Hubert Klein. Delitzsch, un judío converso que se propuso traducir los evangelios al hebreo para difundir el mensaje de Jesús entre los judíos, mostró la importancia de conferir el hebreo con el sánscrito, el árabe y el siríaco. La edición es impecable. El texto hebreo es el de la décima edición de Delitzsch. El aparato crítico prestará sin duda un gran servicio a los especialistas.

## TEOLOGIA

G. Martelet, *Theologie du sacerdoce. Tome 1: Deux mille ans d'Eglise en question. Crise de la foi, crise du prêtre*, Du Cerf, 1984, 296 págs. El autor es consciente de que es una urgencia para la Iglesia del siglo XX reencontrar el camino de una Teología del sacerdocio, y por ello ha puesto manos a la obra en este sentido. Va más allá de los estudios sociológicos y piensa que la crisis del sacerdocio está íntimamente relacionada y es íntimamente dependiente de la crisis de la fe. En este primer tomo de la obra, Martelet inicia el camino de la actualidad a los orígenes, de la crisis a su fuente. En una primera parte se analizan los componentes de la crisis: sacerdocio de misión y secularización del mundo, secularización del mundo y sacramentalidad de la Iglesia, pueblo de Dios y sacerdocio, las comunidades de base políticamente comprendidas y la cuestión del ministerio sacerdotal, postcristianismo y modernidad, el Nuevo Testamento bajo el signo de la modernidad, la hermenéutica reduccionista. La segunda parte el autor la dedica al retorno a la fuente: Jesús a la luz del Reino, el Reino a la luz de Jesús, los Doce y los Apóstoles en el Misterio de Cristo, la predicación de los Apóstoles, panorama de conjunto del primer desarrollo de la Iglesia, los presbíteros responsables de las comunidades en la época

apostólica, presbíteros y obispos en tiempo de los apóstoles. El autor, en todos estos tópicos, procede de manera serena, profunda y delicada, procurando delimitar bien los perfiles de las situaciones tanto desde el punto de vista espiritual como doctrinal; y no se queda solamente en perfiles, sino que ensaya una interpretación cuidadosa que resulte de verdadera hermenéutica doctrinal y espiritual tanto para la crisis como para el hecho mismo del sacerdocio. Deja de lado, a nuestro sentir con sabiduría, problemáticas más 'de moda' tales como el celibato y el sacerdocio de las mujeres. Su búsqueda va a las raíces y no tanto a corolarios. De más está decir la seriedad teológica de la obra y el erudito conocimiento de fuentes y de interpretación de realidades actuales. Se trata, pues, de las mejores obras al respecto aparecidas en nuestros días.

R. Jiménez y J. Lepeley, *Puebla y el Ordenamiento político y económico*, CEDIAL, Bogotá, 1982, 221 págs. R. Jiménez tiene a su cargo el tema del ordenamiento político y J. Lepeley el del ordenamiento económico. El conocimiento que ambos autores tienen del Documento de Puebla es excelente, y la reflexión resulta de altura. Hay un paso más en todo este asunto del ordenamiento económico: la Encíclica *Laborem Exercens*. Desde la visión de Juan Pablo II se supera la simple dicotomía entre capital y trabajo hasta llegar al hecho de la dignidad del hombre, la cual necesariamente pasa por el mundo del trabajo. Pensar un nuevo orden económico fuera de esta mira ya está superado. Esta obra excelente para la introducción en el tema tiene especial significación para la enseñanza de la política y la economía en medios universitarios.

J. Lepeley, *Doctrina Social de la Iglesia y Puebla*, CEDIAL, Bogotá, 1981, 310 págs. Presentamos este libro, que lleva ya 4 años de publicación, por ser un buen manual ordenado de la Doctrina Social de la Iglesia de acuerdo al Documento de la III Asamblea del Episcopado Latinoamericano. Los capítulos por los que procede la obra son los siguientes: Puebla y la Doctrina Social de la Iglesia en sí; Puebla y la Dignidad del Hombre; Pensamiento de Puebla sobre la sociedad; los principios ordenadores de la sociedad; Puebla y las doctrinas económicas y políticas. Todos estos capítulos responden a la primera parte de la obra que lleva el título: La doctrina social de la Iglesia tal como se vio en Puebla. La segunda parte está dedicada al Documento de Puebla y el ordenamiento cristiano de la sociedad y trata de la postura de Puebla frente a las estructuras actuales de América Latina, y una acción por la justicia social. La obra resulta de mucha utilidad para el estudio y —sobre todo— para el trabajo sobre el tema en medios universitarios.

B. Häggglund, *Geschichte der Theologie*, Chr. Kaiser, München, 1983, 355 págs. Se trata de un compendio (como lo indica el subtítulo) de la Historia de la Teología, en su traducción del original sueco que ya lleva —en ese idioma— cinco ediciones. La obra sigue un orden cronológico: el tiempo de los Padres de la Iglesia, la Edad Media, Desde la Reforma a nuestros tiempos. El autor se detiene mucho en la exposición de los diversos matices teológicos de los Reformadores y el desarrollo que tuvo la teología reformada. Merece especial mención el capítulo dedicado a la ortodoxia luterana (pp. 230-255). Se trata, pues, de un buen manual de historia de la Iglesia desde el punto de vista reformado. Se notan falencias, p. ej. en la teología actual se da una mínima importancia al Concilio Vaticano II y a todo el desarrollo de la Doctrina Social de la Iglesia, y el Magisterio Pontificio del siglo XX, lo cual no deja de empobrecer en algo la obra.

G. Hegele, *Grundwissen für Christen*, Kreuz Verlag, Stuttgart, 1983, 391 págs. Conocimientos fundamentales para Cristianos constituye una colección de 420 palabras claves sobre la fe, la Iglesia y la sociedad, para ser usadas en conversaciones. Se podría decir que se trata de un pequeño diccionario, pero muy apto para ubicarse en la terminología teológica. Es un libro para laicos fundamentalmente, si bien no resultará inútil a los clérigos. Lo consideramos de mucha utilidad para grupos de reflexión universitarios.

L. Boff, *Desde el lugar del pobre*, Paulinas, 1984, 147 págs. Al afirmar que para América Latina el punto de vista imperativo desde el cual tenemos una visión más cercana de la realidad es el lugar de los pobres, el autor procura elaborar un pensamiento teológico partiendo de los pobres. Este libro recopila una serie de trabajos al respecto que Boff fue publicando en diversas ocasiones: Teología de la Liberación, Recepción creativa del Vaticano II a partir de la óptica de los pobres; la misión de la Iglesia en América Latina: ser el buen samaritano; los derechos de los pobres como derechos de Dios; lo 'sobrenatural' en el proceso de liberación; ¿cómo celebrar la Eucaristía en un mundo de injusticias?; ¿cómo predicar la cruz en una sociedad de crucificados?; ¿cómo predicar la resurrección en un mundo amenazado de muerte colectiva?

*Les mouvements religieux aujourd'hui. Théories et Pratiques*, Les éd. Bellarmin, Montréal, 1984, 382 págs. Llevando el número 5 de la serie Les Cahiers de recherches en sciences de la religion, esta edición de la Universidad de Laval, bajo la dirección de J.-P. Rouleau y J. Zylberberg, está totalmente dedicada al estudio de los movimientos religiosos actuales, y su presentación aborda tanto los aspectos teóricos como los prácticos. En este volumen están agrupados artículos que estudian el movimiento religioso dentro de las grandes religiones. Su aparición es posterior al Coloquio Internacional sobre los movimientos religiosos actuales tenido en la Universidad de Laval del 9 al 11 de septiembre de 1982, organizado conjuntamente con el grupo de investigación y reflexión "la vivencia religiosa de los quebequenses". Lo primero que salta a la vista de este volumen es su enfoque interdisciplinar que abre una serie de pautas y señala pistas de progresión en la comprensión del fenómeno socio-religioso en tratamiento. Después de una Introducción, se sigue una Primera parte, dedicada a las innovaciones teóricas que se dan en los movimientos religiosos en cuestión. Los cinco capítulos son densos y de grande interés, si bien todos ellos tienen que reducirse a parcialidades sobre el tema. La segunda parte de la obra presenta los movimientos religiosos prácticos. Son seis capítulos dedicados a la descripción y estudio de tales movimientos tal como se dan en relación con las grandes religiones. Un post-facio intenta un paso hacia la síntesis de la reflexión. Se trata, pues, de una obra técnica a la cual la multidisciplinariedad del enfoque la abre a ulteriores reflexiones.

Lutero: *Ayer y Hoy*, Ed. La Aurora, Buenos Aires, 1984, 331 págs. Esta producción editorial del Instituto Superior Evangélico de Estudios Teológicos compendia una serie de trabajos teológicos, de varios autores, agrupados en cuatro títulos: Biblia y Predicación; Teología y Vida; Iglesia y Pastoral; Evangelio y Misión. La obra concluye con una extensa bibliografía en castellano y portugués. Los autores, conocidos en nuestro medio algunos, enfocan el tema monográfico asignado con bastante capacidad sintética procurando dar una idea general al respecto. Es una buena obra de introducción y situación sobre la persona, obra y teología de Martín Lutero.

B. Lauret y F. Refoule, *Iniciación a la práctica de la teología. Introducción y Dogmática 1* (2 vol.), Cristiandad, Madrid, 1984, 538 y 496 págs. El intento de esta obra que aparecerá en cinco volúmenes es compendiar de manera sencilla y práctica la teología 'para la segunda generación del Concilio'. Palabras que recuerdan la introducción de la Suma Teológica de santo Tomás. En el volumen dedicado a la introducción se estudian —además de los temas clásicos de la teología fundamental que hacen a la interpretación y la hermenéutica— todos aquellos temas que, de alguna manera, inciden en la interpretación actual de la teología. Una primera parte, titulada "diversas maneras de habitar y transformar el mundo", comprende trabajos como el de J. Granier, dedicado al saber, la ideología e interpretación; como el de Ricoeur sobre poética y simbólica; como el de M. Meslin sobre el mito y lo sagrado o el de J.-F. Malherbe sobre el conocimiento de fe. La segunda parte, con el título de "características de la teología", aborda el tema de la unidad de fe en el pluralismo teológico, la verdad y tradición histórica, teología bíblica, teología histórica, dogmática, espiritual, concluyendo con un capítulo de M. Gesteira Garza sobre la Teología en España. La tercera parte es un estudio comparativo del cristianismo con otras religiones. El segundo volumen está dedicado a la dogmática. Son importantes las partes elaboradas por Chr. Duquoc sobre Alianza y Revelación. La cristología lleva la mayoría de las partes de este volumen y trabajan en ella B. Dupuy, J. Schmitt y B. Lauret. Finalmente toda la tercera parte está dedicada a la pneumatología a cargo de Max-Alain Chevallier, con la característica de no separarla de su dimensión eclesiológica en la reflexión, lo cual ubica al Espíritu en la dimensión misional de la constitución de la Iglesia desde los primeros tiempos. Nos alegramos de esta versión española de la obra original francesa dirigida por B. Lauret y Fr. Refoulé, pues pone al alcance de los estudiantes de habla castellana un texto de altísimo nivel y de apertura en la reflexión teológica.

#### ESPIRITUALIDAD

S. Wyszynski, *Diario de la cárcel*, BAC, Madrid, 1984, 316 págs. Estas "memorias" no fueron publicadas en vida de su autor, porque las había redactado para su uso personal, sin intención de hacer un libro, y prefería que, en gracia a su autenticidad, quedaran como estaban. La crónica cotidiana —desde su prisión hasta su liberación— y la expresión ferviente de una profunda vida de oración alternan con reflexiones sobre el futuro de Polonia y el papel de la Iglesia en un sistema comunista. El *Diario* revela al lector los orígenes de la renovación espiritual de los polacos: sobreponerse al miedo en virtud de la fe. La cronología y las notas han sido tomadas de la edición francesa de la obra.

Elisabeth de la Trinité, *Pensées I (Vous êtes la Maison de Dieu), Pensées II (Pour son amour j'ai tout perdu)*, Editions du Cerf, Paris, 1984, 104 y 108 págs. El 25 de noviembre de 1984. Juan Pablo II beatificaba a Isabel Catez, como carmelita en Dijon Sor Isabel de la Trinidad. Esta antología, en dos breves volúmenes, propone lo esencial de su doctrina espiritual; y se debe al mejor conocedor de la carmelita, el P. Conrad de Meester. Breves introducciones nos ayudan en la lectura. Los textos son puestos en su contexto mediante referencias a las *Obras completas*, publicadas por la misma Editorial.

S. Luis María Grignon de Montfort, *Obras* (edición presentada por L. Salaün), BAC, Madrid, 1984, XXIV-822 págs. Tiene una introducción